

[Prensa Instituto Electoral de la Ciudad De México](#) | [Portales Instituto Electoral de la Ciudad De México](#) | [Radio y Televisión Instituto Electoral de la Ciudad De México](#) | [Congreso Local](#) | [Ciudad de México](#) | [INE](#) | [TEPJF](#) |

NOTAS DE PRIMERA PLANA

[Reforma](#) Agota Pemex crudo; urgen más exploración. [El Universal](#) Gobierno ofrece a PT y Verde salvar pluris y parte de su beca. [Excélsior](#) México le entrega a EU 37 narcomandos. [Milenio Diario](#) Figuran un narcoterrorista y una mujer en los 37 entregados a EU. [La Jornada](#) Primer año de Trump detona la resistencia popular en EU. [El Financiero](#) Apunta consumo a crecimiento de 4.9% en diciembre. [El Economista](#) Arrastra choque Trump-UE a bolsas y metales. [El Sol de México](#) Trump amenaza y los mercados se desploman. [El Heraldo de México](#) Lanzan credencial universal de salud. [24 Horas](#) México entrega a EU 37 capos sin extradición. [Reporte Índigo](#) Objetivo: salud para todos. [La Razón](#) México envía a EU a otros 37 capos del narco; suman 92 en tres entregas. [La Crónica de Hoy](#) Servicio Universal de Salud. [ContraRéplica](#) Tercer paquete: envía México 37 narcos más a Trump. [La Prensa](#) Directo a EU.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

[Reforma](#) Indagan uso de IA en "falso secuestro". [El Universal](#) "Hay hundimientos diferenciales en 5 líneas del Metrobús". [Excélsior](#) Inició el año sin acceso a la información. [La Jornada](#) Al menos un millón 200 mil perros viven en situación de calle en CDMX. [El Economista](#) Estados tendrán mayor liquidez para el costo de la deuda: Fitch. [El Sol de México](#) Peatones usan bajopuentes oscuros en Tlalpan. [El Heraldo de México](#) Impulsan la tenencia metropolitana. [24 Horas](#) Brugada impulsará un tenencia metropolitana para recuperar recursos. [Reporte Índigo](#) Crisis animalista. [La Razón](#) Hallan agua dañina para los primeros dientes de niñas y niños de Tláhuac. [La Crónica de Hoy](#) CDMX: 7 de cada 10 personas cuidan o han cuidado a alguien a lo largo de su vida. [ContraRéplica](#) Critica Clara Brugada dichos de Mauricio Tabe. [La Prensa](#) Niegan daño estructural en la estación Bondojito.

TARJETA INFORMATIVA 21-01-26

IECM

La organización de la elección de las Comisiones de Participación Comunitaria (Copacos) 2026 y de la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027 avanza, luego de que el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** aprobó los diseños de las boletas y la documentación que se utilizará en ambos ejercicios democráticos. Durante su Primera Sesión Extraordinaria del año, el Consejo General del IECM avaló la impresión de la papelería electiva y consultiva, así como los materiales correspondientes al Sistema Electrónico por Internet (SEI) y aquellos destinados

a la participación de personas en prisión preventiva, en estado de postración y cuidadoras primarias. [24 Horas](#), [Reporte Índigo](#), [La Crónica de Hoy](#), [Eje Central](#), [ContraRéplica](#), [La Razón](#) El Heraldo de México Online, [Ovaciones Online](#), [Periódico Leo \(Facebook\)](#), [Voz de la Sociedad \(X\)](#), [Instante Metropolitano \(sitio\)](#), [Ahora CDMX \(sitio\)](#), [Nación Digital \(sitio\)](#), [Ahora Tabasco Noticias \(sitio\)](#)

En entrevista, la **consejera electoral del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), Maira Melisa Guerrero**, dijo que en el Instituto están empezando con todo, porque acaban de cumplir 27 años y 15 años de presupuesto participativo. Habló sobre presupuesto participativo y la elección de las COPACOS. Las COPACOS son las representaciones que hay en las colonias y “está conformada por nueve personas que levantan la mano y dicen, yo quiero ser representante de mi colonia frente a las autoridades, para ver cómo mejoramos nuestra comunidad”, afirmó la consejera. Informó que este año se van a elegir a estos representantes para tres años. “El día de la elección es junto con el de presupuesto participativo, entonces el primer domingo de mayo, que es 3 de mayo, va a ser la elección”, afirmó la consejera Maira Melisa Guerra. Señaló que, si la gente está interesada en apuntarse, en registrarse, lo puede hacer del 10 al 22 de marzo. [Capital por cual](#)

Cecilia Hernández Cruz, Consejera Electoral del IECM, señala en Democracia en corto que el pasado 15 de enero fue aprobado el Plan General de Desarrollo Institucional 2026-2029 del IECM, un instrumento que no solo ordena el trabajo futuro, sino que define con claridad el horizonte institucional. Se trata de un ejercicio deliberado para dotar de coherencia y sentido a las decisiones que se tomarán en los próximos años, evitando la improvisación y fortaleciendo la capacidad de adaptación. El Plan General de Desarrollo Institucional 2026-2029 es una apuesta por el trabajo ordenado, colaborativo y con propósito. [Eje Central](#)

Ernesto Ramos Mega, Consejero Electoral del IECM, comenta que la observación electoral fue concebida en sus orígenes como una herramienta fundamental para fortalecer la confianza en los procesos democráticos. El resultado es un modelo que observa, pero que aprende poco; que acompaña, pero que rara vez incide en la mejora real de los procesos. El problema no es la observación en sí, sino la manera en que se ha implementado. Frente a este escenario, sostengo que es momento de replantear el modelo. [El Sol de México](#)

La Convocatoria Única para la Elección de las Comisiones de Participación Comunitaria 2026 (Copaco) y la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027, fue formalizada por el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**. “Las personas ciudadanas podrán emitir su voto y opinión de manera presencial en mesas, por medio de boletas impresas el 3 de mayo de 2026, de las 9:00 a las 17:00 horas de la Ciudad”, indicó la convocatoria. Habrá dos modalidades de participación: una digital en una jornada anticipada, del 20 al 30 de abril de 2026, y la presencial, del 3 de mayo. [Reforma](#), [Alcaldías New \(sitio\)](#),

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** ajustó su programa operativo de este año, al que destinó poco más de 8 millones de pesos para el inicio del proceso electoral intermedio 2026-2027 que comenzará en septiembre próximo. Con un presupuesto asignado de mil 590 millones de pesos -de los cuales más de 40 por ciento son recursos para los partidos políticos-, el IECM canceló y redujo actividades dado que su solicitud inicial de recursos al Congreso capitalino superó 2 mil millones de pesos. Este año se ponderaron proyectos, por lo que se decidió asignar los poco más de 8 millones para la preparación de la elección intermedia. [La Jornada](#)

Tecómitl, en Milpa Alta y San Mateo Tlaltenango, en Cuajimalpa, son las colonias que más dinero recibirán en la Ciudad de México para el mejoramiento barrial y rescate de espacios públicos, que deberá ser utilizado a través de propuestas vecinales que se construyan con Presupuesto Participativo en 2026. La Secretaría de Finanzas del gobierno de la CdMx, publicó en la Gaceta Oficial, que para 2026 fueron aprobados por los diputados del Congreso local dos mil 128 millones 854 mil pesos, para los proyectos participativos que se votarán el tres de mayo y que se construirán por las 16 alcaldías. El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** explicó a [El Sol de México](#), que este recurso será ejercido hasta el 2027, una vez que se hayan presentado las votaciones del Presupuesto Participativo correspondiente a este año. [El Sol de México](#)

Vecinos de Bosque Residencial del Sur interpusieron un juicio de nulidad ante el Tribunal de Justicia Administrativa debido a que el Gobierno de Xochimilco no implementó un proyecto de Presupuesto Participativo para que se construya la primera ciclovía en la Alcaldía. En la última elección del gasto vecinal que organizó el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, la propuesta ciclista fue la única que apareció en las boletas, por lo que fue elegida con 59 opiniones a favor, frente a 545 votos nulos. Por ello, una empresa seleccionada y funcionarios de la demarcación alistaban implementar la iniciativa ciudadana. Sin embargo, varios vecinos manifestaron su rechazo al proyecto. [Reforma](#)

Fernando Robles, conductor: Los consejeros del **Instituto Electoral de la Ciudad de México** se reunieron con la red de observación. Mencionaron la importancia de que la sociedad civil le dé seguimiento a la reforma electoral. Insert. **Patricia Avendaño, consejera presidenta IECM:** "La participación de las personas integrantes de las agrupaciones que integran la red de observación va a ser muy valiosa. Será muy importante dar seguimiento a cómo evoluciona todo este proceso de reforma que se está gestando". [Milenio Noticias \(06:00 a 08:00\)](#) , [Alcaldías New \(sitio\)](#)

En La Trastienda se señala que el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** , encabezado por **Patricia Avendaño Durán**, trabaja a todo vapor en la Consulta del Presupuesto Participativo, que este 2026 cumple 15 años de realizarse en la capital del país. Con esta herramienta los ciudadanos pueden decidir en qué se gasta el 4% del presupuesto de cada alcaldía. En esta ocasión la consulta será doble porque incluirá el Presupuesto Participativo de 2027, con lo que las colonias decidirán sobre el doble de recursos para sus proyectos. [Eje Central](#)

PARTICIPACIÓN CIUDADANA

Los pueblos originarios de la alcaldía Milpa Alta se posicionaron como las comunidades con mayores recursos asignados para el Presupuesto Participativo 2026. Este martes, la Secretaría de Administración y Finanzas de la Ciudad de México dio a conocer en la Gaceta Oficial los montos por colonia destinados a este recurso. Destacan por la mayor cantidad de recursos asignados a una sola colonia los pueblos de Milpa Alta: San Antonio Tecómitl, con 11 millones 696 mil pesos; Pueblo Villa Milpa Alta, con diez millones 230 mil pesos; San Pablo Ozotepec, con nueve millones 153 mil pesos, y San Salvador Cuauhtenco, con ocho millones 392 mil pesos. [Excélsior](#)

REFORMA ELECTORAL

El gobierno federal y los integrantes de Morena modificaron la propuesta inicial de reforma electoral y ofrecieron a los representantes del PT y Verde —partidos aliados— dejar intactos a los legisladores plurinominales (200 diputados y 32 senadores) y eliminar 100 curules de mayoría relativa. También modificaron la intención de reducir en 50% las prerrogativas de los partidos y se perfila que sólo sea del 25% o menos. Las propuestas se siguen socializando con sus aliados, quienes definirán si aceptan. [El Universal](#)

Tras la reunión que sostuvo ayer la dirigencia del PVEM con la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, el coordinador de esa bancada en el Senado, Manuel Velasco Coello, destacó que ambas partes se comprometieron a mantener el diálogo y la disposición a escuchar sus posturas y propuestas sobre la reforma electoral que construye el Ejecutivo. Durante entrevista telefónica, el exgobernador de Chiapas descartó que haya un conflicto dentro de la alianza oficialista a causa de la reforma electoral. [El Universal Reforma](#)

Los principales líderes del PVEM se reunieron ayer con la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, para dialogar sobre la eventual iniciativa de reforma electoral. Adelantaron que se reunirán la próxima semana con la comisión presidencial creada para este fin, la cual les presentará, "de primera mano", los ejes de la iniciativa a fin de formular la postura formal del Verde. A la par, el PT, que ya tuvo un encuentro con la titular de la Secretaría de Gobernación, aclaró que continúa el diálogo con esa dependencia. La presidenta del Verde, Karen Castrejón, comentó que esta fue la primera reunión formal para revisar la reforma, por lo que su partido todavía no decide si apoyará el proyecto de la presidenta Claudia Sheinbaum. [La Jornada](#), [El Financiero](#), [El Economista](#), [ContraRéplica](#), [ContraRéplica Milenio Diario El Heraldo de México](#). [24 Horas Reforma](#)

El coordinador de los diputados del PVEM, Reginaldo Sandoval, reveló que su postura sobre la pertinencia de una reforma electoral en estos momentos, generó ampollas al interior de la 4T, pero sus declaraciones no fueron temerarias, sino 'la pura verdad'. "Yo creo que no es que les duela, no les duele, nosotros dijimos lo que es. Y bueno, despertó algunas, digamos, ampollas en algunos lugares, pero más allá de eso no pasa nada, dijimos la verdad, lo que es", señaló en entrevista en la Cámara de Diputados. [Eje Central Reforma](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum confirmó que el lunes recibió en Palacio Nacional a los dirigentes de Morena Andrés Manuel López Beltrán y Luisa María Alcalde. "Los invité, vinieron a platicar, no los había visto hace mucho tiempo. Me buscaron y los saludé", sostuvo. Negó que la reunión fuera sobre la reforma electoral, pero dijo que el planteamiento central de la reforma electoral es "pueblo, pueblo, pueblo", al rechazar que su gobierno sea autoritario, como acusa la oposición. [La Jornada Reforma](#), [El Financiero](#), [ContraRéplica](#), [Diario Imagen](#)

El presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados y coordinador del grupo parlamentario de Morena, Ricardo Monreal, manifestó su deseo de que la negociación de la reforma electoral pendiente entre el gobierno y sus aliados del PVEM y PT rinda frutos. Negó que la negociación con el PVEM para garantizar que sus senadores y diputados federales voten a favor de la reforma electoral constitucional en cierres consista en el ofrecimiento de que designe a los candidatos a gobernadores de San Luis Potosí y Quintana Roo, en 2027. [El Economista](#), [El Financiero](#)

La presidenta del Senado, Laura Itzel Castillo, reconoció que si no hay consensos y acuerdos alrededor de temas polémicos como la reducción o eliminación de legisladores plurinominales y el financiamiento público de partidos políticos, no podrá salir la reforma electoral que impulsa la presidenta Claudia Sheinbaum. Si bien, Castillo Juárez se dijo en contra de que desaparezcan en su totalidad los legisladores plurinominales, sí se mostró a favor de que se reduzcan. [La Crónica de Hoy, Eje Central](#)

La organización Somos México presentó su propuesta de reforma electoral, que incluye cancelar el registro de un partido político cuando se acredite que utilizó recursos de la delincuencia organizada. En conferencia de prensa, Leonardo Valdés Zurita, ex presidente del otrora IFE, explicó que se trata de cinco capítulos. El primero sobre las instituciones electorales, el segundo tiene que ver con las reglas para la competencia, y en el tercero piden consolidar la representación política plural. En el cuarto se expresa la preocupación porque la CURP Biométrica desplace a la credencial de elector, y en el quinto plantean corregir los errores de la elección judicial pasada. [El Financiero](#)

El consejero electoral Uuc-kib Espadas se posicionó en torno a la reforma electoral y presentó sus propuestas, que no lograron entrar al documento que el INE presentó el pasado 12 de enero ante la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral. Una de las principales iniciativas es la de mantener las diputaciones plurinominales en 200; sin embargo, el consejero añadió que cambiaría la forma en que éstos son electos. Habló de una boleta alterna para colocar ahí a los candidatos plurinominales de cada partido y que hagan campaña, para que los partidos políticos "dejen de poner a impresentables". [El Universal, Reforma La Jornada, El Financiero, El Heraldo de México La Crónica de Hoy, 24 Horas](#)

En Frentes políticos se comenta que el consejero del INE Uuc-kib Espadas admitió que el problema no es ahorrar, sino no romper la integridad de las elecciones. Recortar por debajo de lo necesario viola la racionalidad presupuestal y obliga a degradar el servicio democrático. El mensaje que pretende transmitir es que la austeridad sin método no fortalece la democracia, la debilita. [Excélsior](#)

Horacio Duarte Olivares, secretario General de Gobierno del Estado de México, adelantó que esperarán la reforma electoral federal para homologarla con la ley estatal. El segundo abordó de la entidad mexiquense admitió que, dentro de los ajustes en materia electoral, se deberá revisar si se mueve la celebración de la nueva elección judicial, respecto a la renovación de alcaldes y legisladores, prevista para el 6 de junio de 2027. [El Heraldo de México](#)

Bajo Reserva: el respingo de PT y PVEM frente a la reforma electoral llevó al gobierno a ofrecerles que en lugar de reducir los plurinominales se eliminan cien diputaciones de mayoría y que el recorte a las prerrogativas sea de 25% en lugar de 50%. En unos días, petistas y verdes llevaron al gobierno a olvidar dos de los principales argumentos para la reforma: reducir el número de legisladores que "no representan a nadie" y ahorrar para ya no tener las elecciones "más caras del mundo". [El Universal](#)

Jorge Romero Herrera comenta que la democracia no tiene precio, que desde Acción Nacional han decidido entrar a esa discusión con seriedad. Reducir el sistema electoral no puede convertirse en sinónimo de reducir la pluralidad. Ninguna reforma electoral será suficiente si se sigue ignorando el problema del dinero ilegal y de

procedencia ilícita. Se ha dicho que reducir presupuestos es una señal de compromiso con la gente. "Yo sostengo algo distinto: el verdadero compromiso es asegurar elecciones limpias, bien organizadas y confiables. Acción Nacional no se va a cerrar a la discusión. Al contrario". [El Universal](#)

Jorge Romero Herrera comenta que reformar desde el poder: ya es perder democracia, que la Reforma Electoral construida desde el gobierno no puede analizarse desde la propaganda ni desde frases que suenan bien en conferencias o discursos de ocasión. Quiero decirlo con claridad: en Acción Nacional no tenemos una postura automática de rechazo. Nunca la hemos tenido. Se ha hablado mucho de austeridad. De reducir gastos, de hacer más eficientes los recursos públicos, de revisar el costo de las elecciones. En eso coincidimos. El problema aparece cuando, bajo el discurso del ahorro, se pretende debilitar los contrapesos. [El Heraldo de México](#)

Xóchitl Gálvez comenta que no tienen llenadera, que Morena insiste en legalizar sus trampas en la Constitución. Ahora van por una reforma electoral. Quieren perpetuarse en el poder y aniquilar a la oposición a fin de acallar todas las voces que piensan distinto. Hay un INE sometido y un Tribunal Electoral a modo. A pesar todo esto se delineó una reforma electoral que busca aumentar el control político. Morena se rehúsa a reconocer que la oposición ha sido un vehículo para la democracia a lo largo de la historia. [El Universal](#)

Trascendió: a pesar de los plazos fatales para aprobar una reforma electoral de cara a los comicios intermedios de 2027, el gobierno federal no tiene prisa ... o al menos esa es la impresión que dejó a los dirigentes del PVEM su encuentro de ayer con la secretaría de Gobernación. Mientras que Reginaldo Sandoval, negó que su partido haya "dobrado las manos" ante la responsable de la política interna. [Milenio Diario](#)

Joaquín López-Dóriga comenta En privado que el dueño del PT, Alberto Anaya, fue corriendo a Gobernación a decir que sí apoya la reforma electoral y a ciegas, pues se desconoce la iniciativa, pero conoce el financiamiento a sus Cendis, y contradijo a su coordinador Reginaldo Sandoval. Con el Verde será mucho más caro. [Milenio Diario](#)

Confidencial: muy contenta presumió ayer Kenia López la reunión que tuvo con Diego Fernández de Cevallos. La presidenta de la Cámara de Diputados calificó el encuentro como "enriquecedor", pues es "un gran abogado, un gran parlamentario y un gran debatiente". Aunque reconoció que hablaron de la reforma electoral en ciernes, no quiso revelar cuál es la postura del Jefe Diego al respecto. [El Financiero](#)

S. Camarena comenta en La Feria: la derrota oportuna de Sheinbaum, que la presidenta ha de lidiar con enormes problemas y, por una extraña razón, ha decidido gastar su capital político en una reforma electoral en la que le rezongan hasta sus aliados. ¿Quiere más control del INE? Ya lo tiene, y pronto saldrán tres consejeros que suelen resistirse a plegarse al gobierno. ¿Quiere más poder? Entonces, para qué mendigar apoyo del PT y del PVEM. [El Financiero](#)

Sacapuntas: visitaron a la presidenta Claudia Sheinbaum la dirigente de Morena, Luisa María Alcalde, y su secretario de Organización, Andy López Beltrán. La mandataria rechazó que en el encuentro abordaran la reforma electoral. La titular de la Segob, Rosa Icela Rodríguez, tuvo ayer un día de reuniones para tratar la reforma electoral. Estuvo con la dirigente del PVEM, por separado recibió a liderazgos del PT. Otros que se reunieron para hablar sobre la

reforma electoral fueron la presidenta de la Cámara de Diputados, Kenia López, y Diego Fernández de Cevallos. [El Heraldo de México](#)

Rozones: que de cara a la reforma electoral que viene, entre el Gobierno y los partidos aliados de Morena lo que menos hay es algún viso de ruptura. Quien se ha encargado de disipar cualquier duda al respecto ha sido la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez. Ayer mismo se conocieron imágenes del encuentro que Rosa Icela tuvo también con tres figuras clave de la dirigencia del Verde: Manuel Velasco, Karen Castrejón y Carlos Puente. [La Razón](#)

¿Será?: que la sesión de la Comisión Permanente dejará entrever el jaloneo por la reforma electoral entre el PT, Verde y Morena, esperemos que no haya ventaneos o indirectas que lleven a su fractura. [24 Horas](#)

Adrián Trejo comenta en La Divisa del Poder: a los verdes se les borró la sonrisa... que el Partido Verde Ecologista tiene miedo de que sus amagos, de no acompañar la reforma electoral, no sirvan para mantener sus privilegios. A diferencia de lo que pasó con el PT y su dueño, Alberto Anaya, la dirigencia del Verde se reunió también con la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, pero, a decir de la presidenta formal del Verde Karen Castrejón, no hubo acuerdos. [24 Horas](#)

Pepe Grillo: la reforma electoral todavía no está lista. Dicen en corto los enterados que la negociación al interior de la coalición gobernante está resultando más ríspida de lo esperado. Todos juntos tienen los votos suficientes, pero si alguno se aparta la reforma no va. Mientras sigue la negociación la presidenta explicó que la reforma busca fortalecer la definición de democracia como gobierno para el pueblo y por el pueblo. [La Crónica de Hoy](#)

Pablo Cabañas Díaz comenta: Reforma electoral. La derrota del mito de la transición que todo parece indicar que Morena no negoció previamente con sus aliados el apoyo necesario para aprobar la reforma electoral. Sin el Partido Verde y el Partido del Trabajo, no puede ser aprobada dicha iniciativa de ley. Por el momento el dirigente del PT, Alberto Anaya, acordó apoyar la reforma electoral. Falta el Partido Verde, que se ha caracterizado por ser un buen apostador en la mesa de negociaciones, sacando siempre ventaja. [El Independiente](#)

INE

Expertos en telecomunicaciones señalaron que con el registro obligatorio en el Padrón Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil (Panaut) que estableció el actual gobierno se crea "un nuevo mercado criminal". Gerardo Soria Gutiérrez, presidente del Instituto del Derecho de las Telecomunicaciones (IDET), dijo que "Ningún delincuente va a ir a registrar su cara, su CURP, su credencial del INE, su pasaporte para tener un chip telefónico. Eso es evidente. El padrón no reducirá la extorsión y otros delitos y más bien expone a millones de mexicanos", apuntó. [El Universal](#)

TEPJF

Felipe de la Mata Pizaña, Magistrado Electoral del TEPJF, señala en colaboración para El Economista que el Tribunal Electoral federal ha registrado la incidencia del crimen organizado en procesos electorales a través de diversas sentencias que ha emitido, por lo que, en momentos en que se analiza una reforma electoral, es necesario mostrar

y proponer medidas que estén dirigidas a prevenir y resolver las irregularidades que puedan presentarse por la intervención de grupos criminales en las elecciones. [El Economista](#)

CONGRESO LOCAL

Legisladores del Congreso capitalino presentaron los resultados de la preconsulta del Sistema de Cuidados de la Ciudad de México, en la que participaron más de tres mil ciudadanos; los hallazgos principales ponen en evidencia la realidad que miles de familias capitalinas viven cotidianamente, 7 de cada 10 personas cuidan o han cuidado a alguien a lo largo de su vida. [La Crónica de Hoy](#)

CIUDAD DE MÉXICO

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, indicó que se han realizado seis consultas a pueblos originarios relacionadas con la construcción de tres nuevas líneas de Cablebús. "Tenemos seis en total, como había dicho, las consultas que se han hecho a pueblos originarios y vamos a estar informando cualquier otra cosa que se lleve a cabo, porque sobre todo en los pueblos originarios, nos parece muy importante consultar", dijo. [El Universal](#)

Para evitar que los capitalinos emplaque sus autos en otros estados y regresen a la Ciudad a hacer este trámite, la jefa de Gobierno, Clara Brugada, adelantó que impulsará una Tenencia Metropolitana. "Vamos por una política pública de Tenencia Metropolitana, creo que eso es muy importante. Es algo que se tiene que ir construyendo con los estados de la República y que nos ayudaría a evitar esto que se está dando. Es decir, acuerdos metropolitanos, porque es una sola ciudad prácticamente y la Ciudad de México es el centro de la Metrópoli", dijo la mandataria. [El Universal](#)

La jefa de Gobierno Clara Brugada criticó la petición del panista Mauricio Tabe, alcalde de Miguel Hidalgo, de retirar de su demarcación las embajadas de Nicaragua, Cuba y Venezuela. "Refleja la deriva ultraderechista en que ha venido cayendo la oposición en la Ciudad porque esa expresión es prácticamente de odio y exclusión", cuestionó. [ContraRéplica](#)

El gasto destinado a la infraestructura de la Ciudad de México para recibir a los 5 millones de turistas previstos por el Mundial de fútbol no representa un "despilfarro", sino una inversión permanente, aseguró Juan Pablo de Botón, secretario de Administración y Finanzas capitalino. En entrevista desde Madrid, precisó que las obras incluyen la incorporación de 17 trenes ligeros para la ruta Tasqueña-Xochimilco, la repavimentación de vialidades con una inversión de 2 mil 700 millones de pesos y la iluminación de corredores estratégicos desde el aeropuerto y el Zócalo hacia el Estadio Azteca. [El Financiero](#)

NACIONAL

La presidenta Claudia Sheinbaum anunció que, del 2 de marzo al 31 de diciembre de 2026, se llevará a cabo el proceso de credencialización del Servicio Universal de Salud, que tiene como objetivo garantizar el acceso a la atención médica en instituciones públicas. "Se va a llevar a cabo durante todo el año, de marzo hasta diciembre, el

objetivo es que todas las mexicanas y mexicanos tengan su credencial del Servicio Universal de Salud. En los siguientes años, 2026, 2027, 2028, evidentemente vamos a ir fortaleciendo los tres sistemas de salud principales: el IMSS, el IMSS-Bienestar y el ISSSTE", declaró. [Excélsior](#)

Con el Mundial de futbol encima, México solicitó a la Organización Panamericana de la Salud (OPS) una prórroga de dos meses para controlar el brote de sarampión y mantener la certificación de país libre de la enfermedad, dio a conocer el secretario del rubro, David Kershenobich. También informó que las autoridades sanitarias se reunirán con sus pares de Estados Unidos y Canadá en la primera semana de abril para evaluar las futuras acciones contra dicho mal, de cara a la justa que se celebrará en los tres países. En la conferencia presidencial, el secretario alertó que el brote más importante de sarampión se ubica en Jalisco, una de las sedes de la justa, seguido de Chiapas, Michoacán y Guerrero. [Milenio Diario](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum recibió este martes a la gobernadora general de Canadá, Mary Simón, quien llega al país con el objetivo de estrechar los lazos entre ambas naciones. Durante la conferencia matutina, Sheinbaum Pardo recalcó que se implementaría el protocolo de recepción porque se trata de la llegada de una jefa de Estado. Su agenda centrada en pueblos indígenas y cooperación bilateral prevé que durante la estancia en México de la gobernadora general de Canadá se lleven a cabo encuentros programados con autoridades mexicanas, líderes indígenas y representantes de la sociedad civil. [La Razón](#)

El Gabinete de Seguridad del Gobierno mexicano trasladó a 37 operadores de organizaciones criminales a EU, todos requeridos por autoridades de ese país y considerados de alto impacto por su capacidad para generar violencia y mantener estructuras delictivas activas. La operación se ejecutó con base en la Ley de Seguridad Nacional, bajo mecanismos de cooperación bilateral y con el compromiso formal de no solicitar la pena de muerte, informó Omar García Harfuch, Secretario de Seguridad. [Reforma Milenio Diario](#)

Autoridades mexicanas entregaron al Gobierno de EU a 37 "operadores" de cárteles que purgaban sentencia en diferentes penales federales, entre ellos un narcoterrorista y una mujer. Omar García Harfuch, secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, explicó en su cuenta de X que esos "criminales representaban una amenaza real" para el país. Explicó que "la acción se ejecutó conforme a la Ley de Seguridad Nacional y bajo mecanismos de cooperación bilateral, con pleno respeto a la soberanía nacional".

COLUMNAS POLÍTICAS

F. Bartolomé comenta en Templo mayor que a diferencia de otros años en que había decaído el interés, en esta ocasión el Foro Económico Mundial está que arde al pie de los Alpes. La representación mexicana en Davos la lleva la titular de Medio Ambiente, Alicia Bárcena. En tanto, la presidenta Claudia Sheinbaum se reunió aquí en Palacio Nacional con la gobernadora general de Canadá, Mary Simón. [Reforma](#)

Tiraditos: el presidente Donald Trump llega a su primer año de gobierno y luce como un personaje insaciable. Lo mismo le da meterse a Venezuela y sustraer a Nicolás Maduro; amagar con que se quedará con Groenlandia por su

riqueza natural y porque los noruegos no le quisieron otorgar el Premio Nobel de la Paz. Lo anterior es tan sólo un botón de lo que ha sido su administración a la que le faltan tres años. [ContraRéplica](#)

Línea 13: el gobierno de la Ciudad de México está entrampado en sus harradas decisiones. Abrieron la puerta a los ambulantes y ahora les resulta más que imposible poder sacarlos de las calles. Hoy la administración que encabeza Clara Brugada plantea la colocación de kioscos en la Alameda, pero hacerlo representaría ahorcarse aún más. [ContraRéplica](#)

Redes de poder: la exdiputada Polimnia Romana Sierra Bárcena, ya se sumó a Morena. Lo más seguro es que con el cambio de partido Polimnia Romana busca impunidad ante el rosario de denuncias en su contra por despojo, un feminicidio en Cuajimalpa y maltrato a los niños en los Cendis de esa demarcación. [Reporte Índigo](#)

El Caballito: la jefa de Gobierno, Clara Brugada, definió la ruta que se seguirá para entrarle a la legislación sobre los refugios animales. Si bien ella había anunciado que enviaría una iniciativa de ley a los diputados capitalinos, la mandataria afirmó ayer que no será así, sino que hoy entregará una lista de seis puntos prioritarios que deben reforzarse para el cuidado de los seres sintientes en estos espacios y que el Poder Legislativo tome definiciones. [El Universal](#)

Red Compartida: Reunión en Palacio Nacional; ¿emergencia?. Se comenta que en los círculos políticos que la reunión en Palacio Nacional no tuvo como eje la reforma electoral ni asuntos comiciales, sino que estuvo determinada por la presión bilateral tras la llamada de la presidenta con Donald Trump, lo que dio a la reunión un cariz de control de daños y alineamiento interno, en un tablero bilateral donde los nombres propios pesan y la tolerancia se reduce. [La Prensa](#)

Tiros libres: a Claudia Sheinbaum le costó trabajo explicar su reunión con Luisa María Alcalde y Andy López Beltrán. La explicación se enredó aún más cuando aclaró que es presidenta de todos. Lo que no dijo pesa más: no detalló temas, acuerdos ni motivos. Tampoco habló de encuentros similares con PT, PVEM, oposición o colectivos sociales. El contexto es clave: aliados criticando una reforma electoral que aún no se presenta. [Ovaciones](#)

Sergio Sarmiento en Jaque Mate indica que a toda acción corresponde una reacción. El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, ha decidido hacer de su ocurrencia de ocupar Groenlandia el centro en su agenda política internacional. Sin embargo, quizás está logrando lo que parecía imposible: unificar al mundo en su contra. Trump anunció ayer en la madrugada que tuvo una conversación con Mark Rutte, secretario general de la OTAN, y dijo que acordaron reunirse en Davos, Suiza, con todas las partes involucradas. Insistió, sin embargo, en que no se va a retractar de su intento por anexionar la isla: "Sobre eso, todo el mundo está de acuerdo" [Reforma](#)

Raymundo Riva Palacio en Estrictamente Personal indica que a finales de la semana pasada, la presidenta interina de Venezuela, Delcy Rodríguez, cesó al ministro de Industria, Alex Saab, a quien la fiscal chavista Luisa Ortega, forzada a exiliarse por una persecución del régimen de Nicolás Maduro, acusó en 2017 de haber tenido "contratos turbios y jugosos" con el depuesto presidente (...) [El Financiero](#)

Enrique Quintana en Coordenadas señala que las pantallas en rojo, los titulares cruzando el Atlántico, las palabras “aranceles” y “represalias” han reaparecido en el vocabulario cotidiano de los mercados (...) Ayer, todo comenzó en Bruselas. El Parlamento Europeo decidió no ratificar el acuerdo alcanzado con Estados Unidos, un pacto que había sido presentado apenas meses atrás como un paso para estabilizar la relación transatlántica. El voto negativo no fue un tecnicismo legislativo: fue un mensaje político. [El Financiero](#)

Carlos Marín en Asalto a la Razón publica que un informe del Foro Económico de Davos alerta: “El mundo se encuentra al borde del precipicio”. El documento fue presentado como una de las bases del debate en que participan más de tres mil dirigentes políticos —entre éstos Donald Trump— y los principales empresarios y banqueros del orbe para sostener más de 200 sesiones en que el tema inevitable es Groenlandia. Con un descaro que aterra, Trump quiere invadir o “adquirir” esa isla (como si se tratara de un lote baldío en remate). [Milenio Diario](#)

Pascal Beltrán en Bitácora del Director menciona: “me dio mucho gusto reunirme con Francisco Garduño, quien ha sido nombrado por parte de la presidenta Claudia Sheinbaum, como director general de Centros de Formación para el Trabajo. Francisco Garduño es un funcionario ejemplar y su participación en estos centros será fundamental para la reforma a la educación media superior que está en marcha con el Bachillerato Nacional”. Con esas palabras, el secretario de Educación Pública, Mario Delgado, dio cuenta, el lunes, del regreso de Garduño al servicio público, luego de haberse desempeñado como director general del Instituto Nacional de Migración (INM), entre el 14 de junio de 2019 y el 30 de abril de 2025 (...) [Excélsior](#)

Leo Zuckermann en Juegos de Poder escribe que ayer se cumplió el primer año de Donald Trump en su segundo periodo como presidente de Estados Unidos. Mucho se puede decir de los efectos negativos que ha tenido este gobierno para el mundo entero, incluyendo a México. Sin embargo, quienes eligieron a Trump para liderarlos fueron los estadunidenses. A ellos son a los que tiene que darles resultados. Ellos deben llamarlo a rendir cuentas. La pregunta es, entonces, si Trump ha sido un buen o un mal presidente para Estados Unidos. [Excélsior](#)

Francisco Garfías en Arsenal menciona que crece el acoso de Trump a México. Al cumplir un año de su segundo mandato, el presidente de Estados Unidos avisó que “muy pronto” interceptará drogas en tierra (ajena). “Sabemos exactamente de dónde vienen”, dijo en rueda de prensa celebrada ayer en la Casa Blanca. Hasta presumió que es “más fácil” interceptar drogas por tierra que por mar. No mencionó específicamente a nuestro país. No era necesario. Es un axioma que México es el principal proveedor de drogas de EU que, en términos brutos, es el país que mayor número de consumidores tiene (...) [Excélsior](#)

Jorge Fernández Menéndez en Razones dice que con el envío a Estados Unidos, el día de ayer, de 37 importantes operadores del crimen organizado, son más de 100 los personajes clave del narcotráfico que durante esta administración están bajo órdenes del sistema judicial de la Unión Americana. A los 92 entregados a la justicia, se deben sumar los extraditados, como Ovidio Guzmán López, los que llegaron por operaciones encubiertas aún no explicadas suficientemente, como las de Ismael El Mayo Zambada y Joaquín Guzmán López, y muchos otros. Pero, con excepciones, la plana mayor del narcotráfico mexicano de las últimas décadas está en Estados Unidos y de ese centenar, la gran mayoría se han convertido en testigos colaboradores de las fiscalías de la Unión Americana (...) [Excélsior](#)

Ciro Gómez Leyva en 365 Días: Manuel Feregrino difundió ayer el dictamen a aprobar por la Comisión de Marina del Senado sobre la solicitud de la presidenta Sheinbaum para permitir la salida de tropas de la Armada de México a Estados Unidos, a fin de “participar en el evento Aumentar la Capacidad de la Unidad de Operaciones Especiales”, en Camp Shelby, Mississippi. [Excélsior](#)

Carlos Loret de Mola en Historias de Reportero destaca que la presidenta está arriesgando la soberanía nacional por proteger a López Obrador. Si hay una operación militar unilateral de Estados Unidos en suelo mexicano, será en buena medida porque la doctora Sheinbaum no quiso entregar narcopolíticos de Morena. Eso es lo que está exigiendo la administración Trump y eso es lo que la presidenta de México no quiere. Está protegiendo a ese clan porque todos los nombres que circulan en la lista de la narcopolítica mexicana están ligados al expresidente (...) [El Universal](#)

Columnas “Las Primeras de Anda”. [Detalle de la nota](#)

* Reforma / Templo Mayor.

Como una falta de sensibilidad por parte de Mario Delgado, fue recibido el nombramiento de Francisco Garduño como funcionario dentro de la Secretaría de Educación Pública. El incendio de la estación migratoria en Ciudad Juárez, donde murieron 40 extranjeros por la negligencia de las autoridades, marcó la gestión de Garduño al frente del Instituto Nacional de Migración. No se puede olvidar que fue procesado por esta tragedia y tuvo que pedir disculpas públicas.

Ahora será el director general de los centros de formación para el trabajo, que según Delgado, son clave para la reforma de la educación media superior. Pese a que Garduño ha sido profesor, pero nunca ha tenido responsabilidad como autoridad educativa.

* Reforma / Circuito Interior.

La alianza de tranviarios de México terminó aplazando el paro con el que habían amagado para hoy. Sin embargo, la maniobra casi le permitió asumir la representación de trabajadores de las trece líneas del Trolebús y de las tres del Cablebús. Aunque venida a menos en los últimos años, la organización gremial encendió las alertas del gobierno capitalino, que ayer de último minuto logró que la huelga fuera conjurada, por lo menos hasta febrero.

Ahora la preocupación es que trabajadores de las Utopías, de los centros Pilares, acudan a la constitución de gremios para demandar no solo incremento salarial, sino la seguridad social, de la cual carecen.

* El Universal / Bajo Reserva.

Nos cuentan que el respingo del PT y el Partido Verde frente a la reforma electoral llevó al gobierno a ofrecerles que en lugar de reducir los plurinominales se eliminan 100 diputaciones de mayoría y que el recorte a las

prerrogativas sea de 25 por ciento en lugar de 50 por ciento.

En unos días, petistas y verdes llevaron al gobierno a olvidar dos de los principales argumentos para la reforma: reducir el número de legisladores que no representan a nadie y ahorrar para ya no tener las elecciones más caras del mundo. Si se acuerda lo anterior, nos dicen, tendrán que reducirse de 300 a 200 los distritos electorales federales.

Y entonces viene otra bronca. El INE deberá reorganizar las circunscripciones. Y nos adelantan, se abren puertas grandes para que Morena influya para desaparecer distritos incómodos y que los absorban distritos en los que tienen el control. Como sea, la mayoría guinda nunca pierde.

* Milenio / Trascendió.

Que a pesar de los plazos fatales para aprobar una reforma electoral de cara a los comicios intermedios del 2027, el Gobierno Federal no tiene prisa ni le mete presión a sus aliados. O al menos esa es la impresión que dejó a los dirigentes del Partido Verde su encuentro de ayer con la secretaria de gobernación, Rosa Icela Rodríguez. Incluso el coordinador de la bancada verde en la Cámara de Diputados, Carlos Puente, calificó la reunión de agradable y amena. Además de asegurar que no existe aún iniciativa, redacción o proyecto para fijar una posición al respecto. Mientras que su homólogo del PT, Reginaldo Sandoval, negó que su partido haya doblado las manos ante la responsable de la política interna y confirmó que hasta ahora no hay una propuesta acabada sobre la mesa.

* José Luis Sánchez Macías.

El hogar del sol brilla en Madrid. Guerrero realiza una fuerte promoción de sus destinos turísticos en la Feria Internacional de Turismo FITUR 2026, el evento turístico más importante a nivel mundial que recibe a visitantes de 156 países. Previo a su inauguración, la delegación guerrerense ha participado en diversos encuentros, realizado muestras gastronómicas y presentaciones de destinos, con el objetivo de compartir las estrategias que impulsa la gobernadora Evelyn Salgado para proyectar los destinos ancla a nivel internacional. Una de estas actividades fue la reunión de la Unión de Secretarías y Secretarios de Turismo de México con el Consejo Mundial del Viaje y Turismo, la Asociación Nacional de Cadenas Hoteleras en México y el Consejo Nacional Empresarial Turístico.

En otro evento se hizo la presentación del destino Ixtapa-Zihuatanejo con representantes del sector turístico, donde se mostró el desarrollo en infraestructura, conectividad y comercios del sector. Además de las cifras históricas reportadas durante 2025 en el binomio de playa. De este modo, avanza con paso firme la proyección internacional de Guerrero, como uno de los destinos turísticos más atractivos para el turismo.

* Milenio / En privado, de Joaquín López-Dóriga.

Omar García Harfuch informó ayer el mayor envío de criminales mexicanos a Estados Unidos de que haya registro,

37, en una operación quirúrgica con el apoyo de Defensa y Marina que implicó el uso de siete de sus aviones. Los mandaron a Washington, Houston, San Diego y Nueva York, Pensilvania y San Antonio.

* Portal En Boga. / Murmuraciones.

En los pasillos del poder de Aguascalientes se comenta que Eugenio N. no cayó solo. Su detención habría destapado una red de contratos heredados, fideicomisos opacos y decisiones políticas que hoy nadie quiere firmar.

El empresario que se movía con soltura entre estadios de béisbol y oficinas gubernamentales pasó de presumir su apellido y sus equipos a descubrir que ni el nombre de los Sultanes abre las rejas del cerezo. Más de un funcionario local anda nervioso. El expediente Next Energy no solo huele a fraude, también amenaza con salpicar a bancos, exalcaldes y viejos acuerdos PRI-PAN que hipotecaron las finanzas municipales hasta 2050. En corto, algunos ya advierten que este caso apenas va en la primera entrada y que todavía faltan varios outs por caer.

* Excélsior / Razones de Jorge Fernández Menéndez.

Con el envío a Estados Unidos el día de ayer de 37 importantes operadores del crimen organizado, son más de cien los personajes clave del narcotráfico que durante esta administración están bajo órdenes del sistema judicial de la Unión Americana. A los 92 entregados a la justicia, se deben sumar los extraditados, como Ovidio Guzmán López, los que llegaron por operaciones encubiertas aún no explicadas suficientemente, como las de Ismael "El Mayo" Zambada y Joaquín Guzmán López y muchos otros. Pero con excepciones, la plana mayor del narcotráfico mexicano de las últimas décadas está en Estados Unidos y de ese centenar, la gran mayoría se ha convertido en testigos colaboradores de las fiscalías de la Unión Americana.

El caudal de información que tiene la justicia de ese país sobre el tráfico de drogas y otras actividades es enorme, incluyendo la corrupción y los cómplices o protectores políticos de esos criminales.

* El Financiero / Confidencial.

En la medida que más y más países y regiones entran en conflicto con el gobierno de Estados Unidos y se arriesgan a mayores e inesperadas sanciones, se valora más la estrategia seguida por la presidenta Claudia Sheinbaum.

A partir de gestos de colaboración, con líneas rojas muy bien definidas en cuanto a la defensa de la soberanía, ha logrado evitar las ofensivas comerciales emprendidas contra aliados tradicionales, como los países europeos y Canadá. Por eso ha llamado tanto la atención en el mundo la estrategia de la cabeza fría, que tan buenos resultados ha generado.

* El Heraldo de México / Sacapuntas.

Sin querer queriendo, el secretario de Salud, David Kershenobich, confirmó que durante la pandemia de COVID-19, el gobierno anterior suspendió la vacunación en México contra el sarampión, lo que derivó en su rebrote. No los mencionó, pero los responsables de esos fueron su antecesor Jorge Alcocer y el exsubsecretario Hugo López-Gatell.

* La Razón / Rozones.

Con la novedad de que de cara a la reforma electoral que viene, entre el gobierno y los partidos aliados de Morena, lo que menos hay es algún viso de ruptura. Quien se ha encargado de disipar cualquier duda al respecto ha sido la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, quien, nos comentan, rápidamente abrió vías para dar cauce y escucha a los planteamientos de los partidos Verde y del Trabajo. De ahí que algunos personajes en quienes afloraba el recelo, como el diputado petista Reginaldo Sandoval, ahora salieron a destacar que se abrió un canal de comunicación correcto, con quien despacha en Bucareli.

Ayer mismo se conocieron imágenes del encuentro que Rosa Icela tuvo también con tres figuras clave de la dirigencia del Verde, Manuel Velasco, Karen Castrejón y Carlos Puente. La ruta de Rosa Icela, nos comentan, es la del acuerdo tal, y como lo ha pedido, la presidenta Sheinbaum.

* 24 Horas / Teléfono Rojo de José Ureña.

Van bien México y Canadá. Los gobiernos de ambos países exploran cómo fortalecer el comercio común con o sin Estados Unidos en el marco del Tratado Comercial Trilateral. Ayer la Presidente recibió a la Gobernadora de Canadá, Mary Simon, mientras que en el Foro Económico de Davos, el Secretario Estadounidense de Comercio, Howard Lutnick, declaró fallidos los planes de globalización, impulsados durante decenios por su propio país. Otro aviso contra el T-MEC.

* 24 Horas / ¿Será?

La presidenta del Senado, Laura Itzel Castillo, aseguró que no es necesario que la Cámara Alta apruebe el ingreso de aeronaves del Ejecutivo de Estados Unidos a México y que solo interviene cuando entran al país tropas extranjeras. Parece que la senadora de Morena piensa que las aeronaves vienen sin tripulación o que son pilotadas por civiles.

Agenda de Interés:

11:00 hrs. Comisión Permanente de Seguimiento al Servicio Profesional Electoral.

11:30 hrs. Comisión Provisional de Votos Anticipados.

12:00 hrs. Comisión de Quejas.

12:30 hrs. Comisión Permanente de Normatividad y Transparencia.

13:00 hrs. Comisión Permanente de Género, Derechos Humanos, Educación Cívica y Construcción Ciudadana.

13:30 hrs. Comisión de Asociaciones Políticas y Fiscalización.

16:00 hrs. Evento: Masterclass “Políticas de Igualdad de Género en América Latina: avances, alcances y retos de la representación política de las mujeres” impartida por la Dra. Karolina Gilas, profesora e investigadora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM.